



DU CINQUIÈME SIÈCLE À LA V^{ÈME} RÉPUBLIQUE LES HOMMES QUI ONT GOUVERNÉ LA FRANCE

La création d'une base de données compilant l'ensemble des souverains et chefs d'état de la France, depuis Clovis jusqu'à François Hollande, présente quelques difficultés dans la mise en forme et le traitement des données. Outre les difficultés liées à la recherche et à l'appréciation de la qualité des informations sur des personnes mortes depuis parfois plus d'un millénaire, quelques périodes ou cas particuliers ont particulièrement posé problème.

Si Clovis est connu pour avoir unifié les différents royaumes francs, à sa mort en 511 ses quatre fils se partagent son royaume et deviennent roi des Francs de Reims, de Soissons, de Paris et d'Orléans. Un nouveau partage intervient cinquante ans plus tard, à la mort de Clotaire I^{er}, de nouveau entre ses quatre fils qui deviennent roi des Francs de Paris, de Bourgogne, de Neustrie et d'Austrasie. Ce n'est qu'à partir des Carolingiens que le pays s'unifiera progressivement et que le pouvoir se centralisera. Pendant deux siècles donc, le territoire que l'on désigne actuellement comme la France était divisé en plusieurs royaumes, et donc gouverné par plusieurs souverains.

Une autre difficulté tient aux personnes qui ont accédé plusieurs fois au pouvoir, que ce soit avec un titre différent (comme Napoléon III qui, avant de devenir empereur, avait été élu président de la République, le premier de l'histoire de France, sous le nom de Louis-Napoléon Bonaparte) ou avec le même titre (comme Louis XVIII dont

le règne est interrompu par les « Cent Jours » du retour de Napoléon I^{er}. Certaines ont également régné en binôme, deux personnes se partageant le pouvoir (Charlemagne et son frère Carloman I^{er}, Louis III et son frère Carloman II). Enfin, par deux fois le pouvoir a été vacant : tout d'abord de 737 à 743, à la fin de la dynastie mérovingienne, puis à la suite de la Révolution Française, entre 1792 et 1804, période dans laquelle il n'y a pas de chef d'état unique en France.

Enfin, certaines sources sont contradictoires sur les dates de naissance, de mort, ou d'arrivée au trône de certains souverains particulièrement anciens.

Ces quelques difficultés et cas particuliers nous ont poussé à établir des choix pour chaque infographie, qui sont détaillés dans la notice ci-dessous.

A QUI AI-JE L'HONNEUR ?

Certains souverains ont porté plusieurs titres, soit successivement, soit de manière cumulative. Ils sont donc représentés autant de fois que de titres portés dans la base de donnée et comptent comme une personne pour chaque titre. Le nombre d'années correspond à celui pendant lequel chaque titre a été porté.

Clotaire I a été roi des Francs de Soissons puis roi de Soissons de 511 à 558 (47 ans) et roi des Francs de 558 à 561 (3 ans).

Chilpéric I est d'abord roi des Francs de Soissons de 561 à 584 (23 ans) mais également roi de Paris de 567 à 584 (17 ans).

Gontran est d'abord roi de Bourgogne de 561 à 593 (32 ans) mais également roi de Paris de 584 à 593 (9 ans).

Clotaire II est d'abord roi des Francs de Neustrie de 584 à 613 (29 ans) puis roi des Francs de 613 à 629 (16 ans).

Thierry II est d'abord roi des Francs de Bourgogne de 595 à 612 (17 ans) puis roi des Francs d'Austrasie et des Burgondes de 612 à 613 (1 an).

Thierry III est d'abord roi des Francs de Neustrie de 675 à 679 (4 ans) puis roi des Francs de 679 à 691 (12 ans).

Philippe Auguste est d'abord roi des Francs de 1180 à 1204 (24 ans) puis roi de France de 1204 à 1223 (19 ans).

En deux occurrences, deux rois occupent le pouvoir en même temps : d'abord **Charlemagne et Carloman I^{er}**, puis **Louis III et Carloman II**. Ils comptent chacun pour une personne pendant le temps que chacun a régné.

Certains dirigeants sont représentés plusieurs fois sous plusieurs titres : **Louis-Napoléon Bonaparte et Napoléon III** ne sont qu'une personne, gouvernant d'abord sous le titre de Président de la République Française de 1848 à 1852 (4 ans) puis d'Empereur des Français de 1852 à 1870 (18 ans).

De même, **Charles de Gaulle**, d'abord président du GPRF de 1944 à 1946 (2 ans) est ensuite Président de la République Française de 1959 à 1969 (10 ans). Ils sont aussi représentés 2 fois dans la base de données.

Certains dirigeants ont également occupé le pouvoir plusieurs fois sous le même titre mais à des moments différents : ils ne comptent que comme une personne mais leurs temps de « règne » se cumulent. **Napoléon I^{er}**, Empereur de 1804 à 1814 (10 ans) puis durant les 100 jours (3 mois) en 1815, et **Louis XVIII**, roi de France et de Navarre de 1814 à 1815 (1 an) puis de 1915 à 1824 (9 ans) soit 10 ans.

Les vacances du pouvoir (Vacance de la couronne de 737 à 743, les maires du Palais négligeant de se procurer un nouveau roi, et Révolution Française de 1792 à 1804, pendant laquelle il n'y a pas de réel chef de l'Etat) ont été supprimées de la base de données.

UNE AFFAIRE DE FAMILLES

Pas de difficultés particulières : on soustrait la date de début de règne du premier représentant à la date de fin de règne du dernier de chaque dynastie.

SA MAJESTE LE PRESIDENT

C'est la durée totale des dynasties qui nous intéresse : pas de problème donc quand il y a plusieurs souverains en même temps, comme chez les Mérovingiens. Les personnes ayant gouverné sous divers titres ou divers régimes sont représentées plusieurs fois, chaque fois avec le temps passé au pouvoir dans ce système. En revanche, pour les personnes ayant accédé par deux fois au pouvoir sous le même titre/régime (**Napoléon I^{er}** et **Charles de Gaulle** par exemple, on cumule leur temps passé au pouvoir. Ils n'apparaissent donc qu'une fois.

Louis XVI a été réparti entre monarchie et monarchie constitutionnelle, en fonction du temps passé au pouvoir sous chaque titre.

L'AGE DE RAISON

On s'intéresse aux personnages, les périodes de vacance sont donc supprimées. Tous les souverains figurent sur ce graphique, même les Mérovingiens aux règnes concomitants. Les seules exceptions concernent les présidents de la République toujours en vie à ce jour (**François Hollande, Nicolas Sarkozy, Jacques Chirac et Valéry Giscard d'Estaing**) : pour eux, impossible de calculer le pourcentage de leur vie passé au pouvoir. Ils figurent donc sur le graphique, mais ce pourcentage n'est pas indiqué dans leur bulle.

AU TEMPS POUR MOI

On a supprimé les périodes de vacance. Le temps passé au pouvoir par **Napoléon I^{er}** (10 ans + 0,25) et par **Louis XVIII** (9 ans + 1 an) a été cumulé. En revanche, Napoléon III est représenté avec chaque fois le temps passé au pouvoir dans Deuxième République et dans Empire. Pour le classement par systèmes, le GPRF a été regroupé dans la catégorie République.

VOUS PARTEZ BIENTOT ?

On a supprimé les périodes de vacance. Tous les souverains et présidents sont représentés, même ceux dont les règnes sont concomitants, car les souverains sont classés selon la durée de leur règne et non dans un ordre chronologique. Pour tout souverain ou chef de l'Etat ayant accédé au pouvoir plusieurs fois, le temps passé au pouvoir a été cumulé (**Napoléon I^{er}, Louis XVIII, Charles de Gaulle, Napoléon III**).

J'Y SUIS, J'Y RESTE ?

Les présidents et souverains sont classés selon la date de leur arrivée au pouvoir. Certains Mérovingiens ont des règnes concomitants. Les périodes de vacance du pouvoir ont été conservées. Les personnes ayant accédé au pouvoir par deux fois, dans des régimes ou avec des titres similaires ou différents) ne sont représentées qu'une fois (une seule barre). En revanche, leurs différentes périodes de pouvoir sont représentées grâce au système de couleurs. C'est le cas pour **Napoléon Ier, Louis XVIII, Napoléon III, et Charles de Gaulle**.

PARTIR EN FANFARE

Les gouvernants venus plusieurs fois au pouvoir ne sont représentés qu'une fois. Lorsque plusieurs sources donnent des causes de morts différentes, dont l'assassinat, on a rangé le dirigeant dans la catégorie « douteux ». Pour certains rois mérovingiens, la donnée est clairsemée : pour **Childebert III, Chilpéric II, Clotaire IV, Thierry IV, Eudes, et Henri I**, en l'absence d'indications précises, on a considéré qu'ils étaient morts de mort naturelle. Les présidents qui ne sont pas encore décédés ont été enlevés de la base de données.

A LA CARTE

Les dirigeants pour lesquels nous n'avons pas pu trouver le lieu de naissance ou de mort ne sont par conséquent pas représentés sur la carte.

AU POIL

Pour les dirigeants Mérovingiens, nous n'avons pu trouver la donnée pour un certain nombre d'entre eux et, quoi qu'il en soit, nous ne disposons que de représentations ultérieures et probablement très peu ressemblantes. De plus, plusieurs rois Mérovingiens ayant régné en même temps, la période aurait semblé beaucoup plus étendue qu'elle ne l'est réellement, ce qui aurait faussé l'aspect chronologique. Pour ces raisons, nous avons choisi de ne faire débiter la frise qu'avec le règne de Pépin le Bref.